
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

21 de diciembre de 2022 

 

 

  



 
 
 
 

                                                21 de diciembre de 2022 

 

INFORMACIÓN DEL CONGRESO 

 
Diputados aprueban en comisiones presupuesto de egresos 2023 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/diputados-aprueban-en-comisiones-presupuesto-
de-egresos-2023-9360386.html 
https://lapaginanoticias.com.mx/dan-legalidad-diputados-a-las-obras-multianuales-queda-
dictamen/ 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/aprueban-presupuesto-en-comisiones-
este-miercoles-se-sometera-ante-el-pleno/ 
https://www.contramuro.com/sin-discusion-comisiones-dan-si-a-paquete-economico/ 
https://www.changoonga.com/2022/12/20/michoacan-se-aprueba-en-comisiones-
presupuesto-23-manana-congreso-lo-votara/ 
Por unanimidad, este martes se aprobó en comisiones el dictamen de presupuesto de 
egresos 2023 para Michoacán por un monto de 91 mil 167 millones 361 mil 282 pesos. 
Destacan modificaciones de aumentos para ciencia, 10 millones a la Auditoría Superior de 
Michoacán (ASM), 60 millones para la extinción de la Junta de Caminos y también 60 
millones de pesos para seguros de vida destinados a policías estatales. El dictamen del 
presupuesto aprobado por los legisladores de las comisiones unidas de Hacienda y Deuda 
Pública; Programación, Presupuesto y Cuenta Pública; y Desarrollo Urbano, Obra Pública 
y Vivienda, será discutido y avalado si es el caso mañana durante la sesión del congreso 
local que se prevé por la tarde. 
 
Un SAT estatal, Metrobús en Morelia y otro periférico: así repartirán el gasto en 2023 
en el estado 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/congreso/un-sat-estatal-metrobus-en-
morelia-y-otro-periferico-asi-repartiran-el-gasto-en-2023-en-el-estado/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/aprueban-creacion-del-sat-michoacano/ 
Al concluir el desfile de secretarios del Ejecutivo en la sede del Congreso para explicar las 
prioridades presupuestales del 2023, los diputados dictaminadores valoran hacerle 
reajustes al proyecto de Egresos del Estado para reasignar partidas entre dependencias. 
No habrá sorpresas ni nueva deuda ni nuevos impuestos en el paquete económico del 2023, 
afirmaron los diputados Marco Polo Aguirre y Seyra Alemán, presidentes de las comisiones 
legislativas de Presupuesto y de Deuda Pública. El gasto público de Michoacán, por más 
de 91 mil millones de pesos, se ejercerá a través de 80 Unidades Programáticas 
Presupuestales (UPP) para el próximo año. El dictamen plantearía el tema de las obras 
públicas multianuales, siempre y cuando no implique la contratación de empréstitos 
públicos ni comprometa la liquidez de las finanzas michoacanas. 
 
Diputados aprueban y reforman Ley de Obra para las obras multianuales 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/diputados-aprueban-y-reforman-ley-de-obra-
para-las-obras-multianuales-9359209.html 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/inversion/diputados-locales-ven-
viable-que-se-hagan-obras-con-presupuestos-plurianuales-en-el-estado/ 
https://postdata.news/en-30-minutos-comisiones-aprueban-programa-estatal-de-obras-
multianuales/ 
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Los diputados de las Comisiones Unidas de Hacienda y Deuda Pública; Programación, 
Presupuesto y Cuenta Pública, y Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda, aprobaron la 
modificación a la Ley de Obra, con la adición del artículo 15 BIS en el que se autorizan las 
obras multianuales en Michoacán por un monto de nueve mil millones de pesos. Durante la 
reunión convocada este martes por los diputados locales, en donde también se discutirá el 
Dictamen del Presupuesto 2023, aprobaron la adición del artículo 15 BIS de la ley de Obra 
de Michoacán en el que se establecen las obras multianuales tal y como lo propuso el 
Ejecutivo para el siguiente año, el cual quedó de la siguiente manera. “Para la autorización 
presupuestaria de la Secretaría de Finanzas respecto a obras que requieran presupuesto 
multianual conforme a lo dispuesto en la Ley de Planeación Hacendaria, Presupuesto, 
Gasto Público y Contabilidad Gubernamental de Michoacán, los ejecutores del gasto 
deberán: determinar el presupuesto total y el de cada ejercicio presupuestal necesario, sin 
exceder los ejercicios correspondientes a la administración en turno”. 
 
Llama Marco Polo a no sesionar de noche presupuesto de Michoacán 2023, para 
evitar sospechosismo 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/llama-marco-polo-a-no-sesionar-de-noche-
presupuesto-de-michoac%C3%A1n-2023-para-evitar-sospechosismo 
El presidente de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, Marco Polo 
Aguirre Chávez, llamó a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso, seguir 
con el ejemplo de las comisiones unidas y no sesionar a altas horas de la noche el proyecto 
de presupuesto para Michoacán que contiene las Leyes de Hacienda para el Ejercicio Fiscal 
2023. Lo anterior para evitar "sospechosismo" y darle la máxima publicidad a la votación 
referente a las leyes de ingresos y egresos del estado. En estas comisiones siempre hemos 
hecho reuniones abiertas, con los medios de comunicación y condiciones que nos permita 
ir cambiando la narrativa, y la solicitud que le haremos a la Junta es que podamos sesionar 
pronto, temprano, que cumplamos con el tema de la publicidad para ir cambiando ese 
esquema de que por sospechosismo se sesiona en la noche" 
 
Pide Daniela de los Santos reparación de carreteras en todos los municipios de 
Michoacán 
https://mimorelia.com/noticias/politica/pide-daniela-de-los-santos-reparaci%C3%B3n-de-
carreteras-en-todos-los-municipios-de-michoac%C3%A1n 
Al estar contemplada la rehabilitación de la red carretera de Michoacán en el programa de 
obras multianuales, la diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Daniela de 
los Santos Torres, solicitó la inclusión de todos los municipios en la reparación de los 
tramos. Lo anterior al recordar que se estará beneficiando a los municipios que atraviesan 
los miles de kilómetros que abarca la red carretera, toda a vez que no se trata de un tema 
de qué partido político gobierna en las zonas, sino de un beneficio para todos los alcaldes. 
"En temas políticos no hay una mayoría de alcaldes de algún partido, sino que existe una 
pluralidad en el estado, entonces que no se etiquete este recurso por colores, sino por 
necesidades y que realmente todos los municipios sean beneficiados". 
 
Congreso ajustará gastos para liquidar pendientes que se vienen arrastrando 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/congreso/congreso-ajustara-gastos-
para-liquidar-pendientes-que-se-vienen-arrastrando/ 
Diputados dictaminadores abrirán la discusión para etiquetar 462 millones de pesos del 
Presupuesto Estatal de Egresos 2023 con el fin de atender reclamos de justicia y temas 
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pendientes del pasado. Este martes los 9 diputados dictaminadores han sido convocados 
para arrastrar el lápiz en la dictaminación del ingreso y de la erogación de más de 91 mil 
millones de pesos para el próximo año. La Auditoría Superior de Michoacán tendrá 
garantizados 210.6 millones de pesos para ejercer durante el próximo año, pero el órgano 
técnico de fiscalización ya no será una Unidad Programática Presupuestal (UPP), sino una 
mera Unidad Responsable dependiente de la estructura financiera del Congreso del Estado. 
 
En dictamen, recortan diputados recursos para Finanzas y TEEM en el 2023 
https://lapaginanoticias.com.mx/en-dictamen-recortan-diputados-recursos-para-finanzas-y-
teem-en-el-2023/ 
Con la disminución de 143 millones 360 mil pesos, el dictamen de la propuesta del 
Presupuesto de Egresos de Michoacán 2023 quedó listo; la Secretaría de Finanzas y 
Administración y el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) son las instancias 
con las reducciones por 132 millones 360 mil y 11 millones de pesos, respectivamente, que 
fueron redistribuidos a otras instancias como son el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), 
la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), la Comisión Ejecutiva 
Estatal de Atención a Víctimas (CEEAV), la Comisión Forestal de Michoacán (COFOM), la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), entre otras. Durante la reunión de 
Comisiones unidas de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública y de Hacienda y 
Deuda Pública, no hubo mayor discusión del tema, toda vez que el dictamen ya estaba listo 
y únicamente se votaron dos puntos. 
 
No pasa propuesta para sancionar desaparición de domicilio fiscal  
https://www.quadratin.com.mx/politica/no-pasa-propuesta-para-sancionar-desaparicion-
de-domicilio-fiscal/ 
La propuesta del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla de sancionar con cárcel de tres 
meses a tres años a los contribuyentes que desaparezcan del domicilio fiscal sin notificarlo 
no pasó en el Congreso del Estado. La omisión del pago de contribuciones durante un año 
también sería sancionada con la misma pena, lo mismo que si se miente en la declaración 
del impuesto sobre la nómina, pero los diputados no incluyeron dichas propuestas en el 
dictamen aprobado en comisiones. El mandatario estatal había propuesto modificaciones 
al Código Fiscal para que los servidores públicos se les sancionara hasta con seis años de 
prisión por actos de corrupción en determinados trámites, como el del pago de los derechos 
vehiculares. 
 
Boletines: 
 
Congreso de Michoacán, listo para votar presupuesto 2023: Seyra Alemán 
El dictamen correspondiente al presupuesto estatal 2023, cuyo monto asciende a 91 mil 
167 millones 361 mil 282 pesos, ya fue aprobado en comisiones, y se encuentra listo para 
ser sometido a votación en el Pleno del Congreso de Michoacán, subrayó la diputada Seyra 
Alemán Sierra.  La diputada presidenta de la Comisión de Hacienda y Deuda Pública dijo 
haber visto buen ánimo en el análisis del presupuesto estatal 2023, frente a lo que anticipó 
un escenario propicio para definir el esquema presupuestal de Michoacán. 
 
Con saneamiento del Río Duero se beneficiará a Chilchota; Erendira Isauro 
La diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Erendira Isauro Hernández, se pronunció a 
favor del Programa de Obra Pública Multianual que contempla el saneamiento del Río 
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Duero, misma que beneficiará a los habitantes de 10 municipios, entre ellos, Chilchota. El 
esquema que impulsa la obra pública en el estado, fue aprobado en comisiones legislativas 
del Congreso del Estado de Michoacán. Durante la discusión en comisiones unidas de 
Hacienda y Deuda Pública; de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública; y de 
Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda del Congreso de Michoacán, la legisladora 
destacó la importancia de este plan propuesto por el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, 
al referir que son obras de gran impacto social que beneficiará a las y los michoacanos para 
mejorar su calidad de vida. 
 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Son tres asociaciones las que se perfilan para ser partidos políticos locales: IEM 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/son-tres-asociaciones-las-que-se-perfilan-
para-ser-partidos-politicos-locales-iem.htm 
https://moreliactiva.com/pasalagua-jesus-reyna-y-antonio-plaza-los-mas-adelantados-
para-conformar-un-partido-iem/ 
Son tres las asociaciones las que han logrado cumplir con los requisitos para constituirse 
como partido político local, informó, el presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), 
Ignacio Hurtado Gómez, mismo que explicó que de las 12 asociaciones que buscaron este 
registro solo tres han realizado prácticamente todas sus asambleas.  
Entre las agrupaciones que van avanzando en el tema se encuentran la del exgobernador 
Jesús Reyna García; el líder transportista José Martínez Pasalagua y del exsecretario de 
Efectividad e Innovación gubernamental de Morelia, Antonio Plaza Urbina. 
“Técnica y jurídicamente 12 de las asociaciones que buscan ser partidos políticos locales 
tienen aún las posibilidades de serlo, no obstante, por el tiempo y la dinámica ya es 
complicado”, expuso. 
 
“A 100 días de trabajo, Morena se fortalece en Michoacán”: Juan Pablo Celis 
https://metapolitica.news/2022/12/20/a-100-dias-de-trabajo-morena-se-fortalece-en-
michoacan-juan-pablo-celis/ 
Juan Pablo Celis Silva mencionó que a 100 días de haber sido electo como dirigente del 
partido guinda en Michoacán, el movimiento se ha convertido “en la herramienta de 
transformación del pueblo y un gran aporte al bienestar social en defensa de los intereses 
ciudadanos”. “Arrancamos esta ruta por la transformación de Michoacán apegados a 
nuestra esencia, en la calle, con el pueblo; cumpliendo con nuestra obligación de informar 
y difundir los principios básicos de nuestro movimiento en diferentes partes del estado”, dijo 
Celis Silva.  
 
Dependencias “acéfalas” reflejo de incapacidad del gobierno de Michoacán: PRD 
https://postdata.news/dependencias-acefalas-reflejo-de-incapacidad-del-gobierno-de-
michoacan-prd/ 
Luego de que la Secretaría del Migrante se encuentra acéfala tras la renuncia de Brenda 
Fraga Gutiérrez, al igual que la Secretaría de la Mujer, tras el cambio de Tamara Sosa 
Alanís a Cultura, el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
Octavio Ocampo Córdova, consideró que todo ello, es un reflejo de la inestabilidad que 
actualmente se vive en el gobierno de Michoacán. Refirió que todos los cambios que se 
han dado en las últimas semanas, sólo deja ver que el gobierno estatal encabezado por 
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Alfredo Ramírez Bedolla, ni siquiera tiene la capacidad para tener a un gabinete organizado 
y fortalecido, lo cual dijo, perjudica la atención de los michoacanos. 
 
Ratifica CPE Acuerdo Nacional sobre marco jurídico electoral 
http://exeni.com.mx/noticia/Ratifica-CPE-Acuerdo-Nacional-sobre-marco-juridico-electoral 
En sesión extraordinaria, vía Zoom y presencial, el Consejo Político Estatal (CPE) del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), aprobó el Acuerdo del Consejo Político Nacional 
(CPN) por el que se reforman y derogan diversas disposiciones Estatutarias y 
reglamentarias del PRI, para armonizarlos con el marco jurídico electoral y para el 
fortalecimiento de la organización de nuestro instituto político. Dicho Acuerdo establece, 
entre otros puntos, aprobar y evaluar el cumplimiento del plan nacional de elecciones y las 
plataformas electorales que el PRI debe presentar ante el Instituto Nacional Electoral (INE), 
para cada elección federal en que participe. 
 
Instituto Electoral no tendrá recorte presupuestal; aprueban 471 mdp 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/instituto-electoral-no-tendra-recorte-
presupuestal-aprueban-471-mdp-9360580.html 
El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) no tendrá disminución de recursos para el 2023, 
ya que los diputados en Comisiones Unidas aprobaron la propuesta que hizo el órgano por 
un monto de 471 millones 424 mil 24 pesos. La propuesta que el gobierno estatal mandó al 
congreso establecía para el IEM una disminución de 44.6 millones de pesos, ya que el techo 
presupuestal que se le había asignado por parte de la autoridad estatal fue de 426 millones 
764 mil 24 pesos, recursos que para el presidente de dicho organismo autónomo, Ignacio 
Hurtado Gómez eran insuficientes debido a que en el 2023 iniciarán los preparativos para 
la elección presidencial. 
 
Elección primaria para elegir candidato presidencial aliancista: Silvano  
https://www.quadratin.com.mx/politica/eleccion-primaria-para-elegir-candidato-
presidencial-aliancista-silvano/ 
Al cumplir 90 días de precampaña, el exgobernador Silvano Aureoles propuso una elección 
primaria para elegir el candidato presidencial de la alianza opositora. “Que sea a través de 
urnas, organizada por el Instituto Nacional Electoral”, agregó el michoacano. Lo que se 
trata, agregó, es que se evite un anayazo, en alusión al proceso previo a 2018, donde el 
ungido fue el panista Ricardo Anaya. En una entrevista concedida al periódico El Universal, 
Silvano Aureoles presumió que recorrió 29 estados de la República, y en la mayoría de ellos 
se encontró con “una verdadera tragedia nacional en materia de seguridad”. “Hay un 
sistema de salud destrozado, un sector agricola olvidado, gobiernos morenitas que actúan 
como jefes de pandilla y una nación completamente polarizada”.  
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Víctor Vieyra, nuevo presidente del Comité de Participación Ciudadana Michoacán 
https://metapolitica.news/2022/12/20/victor-vieyra-nuevo-presidente-del-comite-de-
participacion-ciudadana-michoacan/ 
Víctor Vieyra Avilés rindió protesta como presidente del Comité de Participación 
Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA); estará al frente durante el periodo 
2022-2023.  La ceremonia se llevó a cabo en el Antiguo Palacio de Justicia del Estado, en 
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donde Vieyra Avilés asumió dar continuidad a los esfuerzos emitidos desde hace varios 
años en materia anticorrupción desde el enfoque ciudadano. Además, se comprometió 
públicamente a seguir impulsando la lucha anticorrupción y se dijo consciente de los 
grandes retos por delante, pero también entusiasta de que es a través de la ciudadanía y 
las instituciones que se avanzará en la materia. 
 
Incremento a infraestructura, de lo más destacable en la propuesta presupuestal para 
el 2023: Canaco Servytur Morelia 
https://metapolitica.news/2022/12/20/incremento-a-infraestructura-de-lo-mas-destacable-
en-la-propuesta-presupuestal-para-el-2023-canaco-servytur-morelia/ 
Para el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Morelia 
(Canaco Servytur), Francisco Javier Cedeño Sereno, el presupuesto que el Gobierno de 
Michoacán pretende destinar a infraestructura para el ejercicio fiscal 2023, 118 por ciento 
superior a lo ejercido en el 2022, es lo más destacable del paquete fiscal presentado al 
Congreso del Estado de Michoacán. Refirió que el recurso que se pretende invertir en ese 
rubro, 2 mil 65 millones de pesos, no solo permitirá enfrentar el rezago que desde hace 
años enfrenta Michoacán en libramientos y vías carreteras, sino que, además, contribuirá a 
detonar la economía, al ser el sector de la construcción un detonador de derrama 
económica “toda la gente que anda en esa industria consume en tiendas cercanas, con 
nuestros afiliados, eso hace que haya más ventas en Morelia y en los 30 municipios donde 
tenemos presencia”. 
 
Discusión del Paquete Fiscal de Michoacán, “sin colores”, propone CCEEM 
https://metapolitica.news/2022/12/20/discusion-del-paquete-fiscal-de-michoacan-sin-
colores-propone-cceem/ 
Un llamado a los legisladores locales a “no dejarse llevar por los colores” y a actuar en favor 
de la economía, el desarrollo en la entidad, así como de los michoacanos, hizo este martes 
el presidente del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Michoacán (CCEEM), 
Raymundo López Olvera. Al realizarse este martes la revisión en las comisiones legislativas 
de Hacienda y Deuda Pública; de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, y de 
Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda, del paquete fiscal para el ejercicio 2023, 
consideró que la propuesta turnada por el titular del Ejecutivo estatal al Legislativo local es 
un “buen trabajo” que concluirá en un presupuesto “sano”, que va desde el pago de deuda, 
a atender rubros importantes que estuvieron en el “olvido” por administraciones anteriores. 
 
Seguridad y sector salud, con más quejas ante CEDH 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/seguridad-y-sector-salud-con-mas-quejas-ante-
cedh-9360633.html 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/85-por-ciento-de-quejas-interpuestas-ante-la-
cedh-se-encuentran-resueltas-marco-antonio-tinoco.htm 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) recibió este año dos mil quejas 
principalmente en los ámbitos de seguridad estatal, municipal y federal; sector salud; el área 
educativa; además por la falta de atención en alumbrado público, bacheo, pavimentación y 
suministro de agua en los municipios. En entrevista colectiva, el ombudsman Marco Antonio 
Tinoco Álvarez dijo que el organismo cierra 2022 con 85 por ciento de las quejas resueltas 
y casi cuatro mil 500 casos atendidos. Agregó que a lo largo de 2022 acompañaron diversas 
marchas de las cuales derivaron 300 quejas de oficio, cantidad sin precedentes ya que 
normalmente son 14 o 20 por año. 
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Juzgados laborales recibieron 161 demandas 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/juzgados-laborales-recibieron-161-demandas-
9358258.html 
Los cuatro juzgados en materia del trabajo han recibido 161 demandas en dos meses, con 
el nuevo modelo de justicia laboral vigente desde el 3 de octubre, dijo Jorge Reséndiz 
García, magistrado presidente del Poder Judicial de Michoacán. Dio a conocer que la 
actividad es más intensa en comparación con otras entidades en donde inició funciones en 
las etapas anteriores de implementación nacional. La mayoría de las denuncias se registran 
en los dos órganos de la región Morelia, 57 al juzgado primero y 56 al segundo, en la 
región Zamora se tramitan 22 y en Uruapan 26, todas del sector privado. 
 
Bedolla e ISSSTE acuerdan incorporar a docentes jubilados a servicios de salud 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/bedolla-e-issste-acuerdan-incorporar-a-
docentes-jubilados-a-servicios-de-salud/ 
Cerca de cinco mil maestras y maestros pensionados y jubilados serán incorporados, en 
2023, a los servicios de salud del ISSSTE tras un acuerdo logrado entre el gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla y la dirección general de la institución. Lo anterior, luego de que 
avanzaran las mesas de trabajo para regularizar el convenio de incorporación parcial 
voluntaria al régimen de la Ley del ISSSTE con el que se otorga seguro de enfermedades, 
medicina preventiva y rehabilitación médica a los pensionados del magisterio estatal. 
 
Bedolla inaugura Ceibas en La Ruana, suman 9 en operación 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-inaugura-ceibas-en-la-ruana-suman-9-
en-operaci%C3%B3n 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró el Centro de Integración para el Bienestar 
y la Armonía Social (Ceibas), ubicado en la tenencia Felipe Carrillo Puerto, mejor conocida 
como "La Ruana", del municipio de Buenavista. En el evento, el mandatario informó que se 
invirtieron casi 2 millones de pesos en el proyecto que forma parte del programa Barrio 
Bienestar, a través del cual, ya operan nueve Ceibas con una atención directa a más de 20 
mil personas en varios municipios de Michoacán. 
 
Demandan designar a titular de Semigrante sin compromisos políticos  
https://www.quadratin.com.mx/principal/demandan-designar-a-titular-de-semigrante-sin-
compromisos-politicos/ 
Integrantes de la a Federación de Clubes Michoacanos en Illinois (Fedecmi) y Casas 
Michoacán enviaron una carta al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, para solicitarle que 
la persona que designe como titular de la Secretaría del Migrante (Semigrante), cuente con 
el perfil, la capacidad y experiencia necesarios. En la misiva, suscrita por el presidente de 
la Fedecmi, Rubén Chávez, Artemio Arreola, tesorero de esa misma asociación, y Maggie 
Lugo, directora de Casas Michoacán, los líderes migrantes piden al gobernador que tras la 
renuncia de la extitular Brenda Fraga Gutiérrez, el espacio sea ocupado por una persona 
conocedora de las necesidades de este sector.  
 
Modificarán distribuidores viales y Ciudad Salud 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/modificaran-distribuidores-viales-y-ciudad-salud-
9361571.html 
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En los distribuidores viales de Mil Cumbres y Salamanca también habrá espacio para los 
peatones con áreas verdes y deportivas, según refirió la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Movilidad, Gladys Butanda Macías. La funcionaria mencionó que ambas 
estructuras, heredadas de la administración pasada, “son distribuidores muy mal diseñados, 
solamente para el vehículo y queremos mitigar que en todo el espacio residual lo podamos 
dignificar". 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
 
Ahora roban herrería en jardineras de la plaza del Carmen 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/ahora-roban-herreria-en-jardineras-de-la-plaza-
del-carmen-9360766.html 
Vecinos de la plaza del Carmen denunciaron en redes sociales el robo de herrería en las 
jardineras desde inicios de este mes, por lo que pidieron a las autoridades municipales que 
refuercen la vigilancia en la zona. Anteriormente el gerente del Centro Histórico, Gaspar 
Hernández Razo señaló que desconocidos hurtaron bancas en las plazas públicas del 
centro histórico. Los puntos afectados son el Templo de la Columna en la calle Bartolomé 
de las Casas con dos bancas completas, mientras que en la plaza Jardín Morelos se 
detectaron otras tres dañadas. Además en la plaza Reforma hay otras cuatro bancas 
afectadas y en la calle Santiago Tapia esquina con Guadalupe Victoria, dos más. 
 
Prepárate, porque en 2023 podría subir 5% la tarifa del agua potable en Morelia 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/morelia-appmobil/preparate-porque-
en-2023-podria-subir-5-la-tarifa-del-agua-potable-en-morelia/ 
Los diputados autorizarían un incremento del 5 por ciento en las tarifas por prestación del 
servicio de abastecimiento de agua potable de Morelia para el próximo año, según el 
dictamen de la Ley de Ingresos del Municipio para el ejercicio fiscal 2023. Asimismo, los 
legisladores locales avalarían un incremento general del 8 por ciento en cuotas y tarifas en 
Morelia, en comparación con el contenido de la Ley de Ingresos vigente en el municipio. Se 
aumentaría un 7 por ciento a las tarifas vigentes por servicios del Centro Infantil de 
Educación Inicial de Morelia (CIEDIM) y del Centro de Atención al Sector Vulnerable Infantil 
(CASVI). 
 
Gobierno de Morelia llama a iniciar el 2023 sin adeudos 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/gobierno-de-morelia-llama-a-iniciar-el-2023-
sin-adeudos.htm 
En estos últimos días del año, el Gobierno Municipal que encabeza el alcalde, Alfonso 
Martínez Alcázar, tiene disponibles varias promociones para que las y los morelianos se 
pongan al corriente con el pago de servicios y comiencen el 2023 sin ningún adeudo. A 
través de Tesorería, se aplicarán un descuento de hasta 60% en multas y hasta 30% en 
recargos en predial, lotes baldíos, licencias de funcionamiento y anuncios publicitarios; 
algunos de los módulos de pago son las oficinas de Tesorería, en Circuito Mintzita, #470; 
Nueva España, en Av. Lázaro Cárdenas, #2998; Colegio de Morelia, Av. Guadalupe 
Victoria, #2225; Tránsito Municipal, Eduardo Ruíz, #135. 
 
Se brindando 30 servicios diarios de pipas de agua gratuitas en zonas que lo 
necesiten en Morelia 
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https://www.respuesta.com.mx/index.php/30-noticias-principales/140139-se-brindando-30-
servicios-diarios-de-pipas-de-agua-gratuitas-en-zonas-que-lo-necesiten-en-morelia.html 
Se están brindando alrededor de 30 servicios diarios de pipas de agua gratuitas en zonas 
que lo necesitan en Morelia, señaló Adolfo Torres Ramírez, secretario de Bien Común y 
Política Social. En entrevista, señaló que durante esta administración se puso en marcha 
un programa de pipas de agua gratuitas para apoyar a aquellas familias que tienen 
carencias del servicio, donde señaló que se apoya a toda la ciudad, no se enfocan en una 
zona. 
 
Más de 10 mil personas ya disfrutaron de la pista de hielo que instaló el DIF de Morelia 
https://lapaginanoticias.com.mx/mas-de-10-mil-personas-ya-disfrutaron-de-la-pista-de-
hielo-que-instalo-el-dif-de-morelia/ 
-A tan solo 11 días de la apertura de la pista de hielo que instaló el DIF de Morelia en la 
Plaza Melchor Ocampo, y al corte del lunes 19 de diciembre, ya son más de 10 mil visitantes 
los que han disfrutado de este atractivo completamente gratuito, desde niños, niñas, 
personas con alguna discapacidad, hasta adultas y adultos mayores. Tal es el caso de 
Diana Martínez, que acudió con su sobrina a deslizarse sobre el hielo por primera ocasión 
y aseguró que es cansado por no saber hacerlo, pero con la seguridad de lo estaba 
disfrutando y la confianza de tener apoyo para patinar; asimismo agradeció al presidente 
municipal, Alfonso Martínez Alcázar por este atractivo instalado en el Centro Histórico de 
Morelia. 
 
Seguirá trabajando Gobierno Municipal para que Morelia sea el mejor destino 
turístico de México y del mundo 
https://lapaginanoticias.com.mx/seguira-trabajando-gobierno-municipal-para-que-morelia-
sea-el-mejor-destino-turistico-de-mexico-y-del-mundo/ 
El Gobierno Municipal de Alfonso Martínez Alcázar, seguirá trabajando para impulsar a 
Morelia como el mejor destino turístico del país y del mundo. El edil moreliano, señaló que 
para que Morelia brille es necesario impulsar el desarollo económico, lo cual, depende de 
actividades que detonen la economía de todo los sectores del municipio. “Los programas 
económicos, el fomento al turismo y la cultura son las herramientas con las cuales hemos 
logrado mejorar la calidad de vida de miles de morelianos. Reactivamos la economía de las 
4 tenencias de Morelia con el Mercadito Rural”. 
 
Puente de Siervo de la Nación estará listo el 1 de enero: Alfonso Martínez  
https://www.quadratin.com.mx/principal/puente-de-siervo-de-la-nacion-estara-listo-el-1-de-
enero-alfonso-martinez/ 
Tras concluir dos sesiones extraordinarias de Cabildo, frente a los medios de comunicación, 
el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, aseguró que para el primer día del 2023, 
estará concluido el puente de la avenida Siervo de la Nación. De acuerdo a lo señalado por 
el Jefe de la Comuna Moreliana, será el día 1 de enero del 2023 cuando ya esté ese puente 
listo para circular; “estamos haciendo nuestro mejor esfuerzo para abrirlo a partir del día 1 
del siguiente año, bueno, ya está abierto abajo, ya nada más le estamos dando una 
‘chaineada’ arriba, se están poniendo los barandales y esperamos poder cumplir con esta 
meta”.  

 
INFORMACIÓN  DE SALUD 
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Incrementan hospitalizados por Covid en el estado 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/home/estado/140119-incrementan-
hospitalizados-por-covid-en-el-estado.html 
Aún y cuando no han incrementado los casos de Covid en el estado, sí los pacientes 
hospitalizados en las últimas horas. El reporte técnico de la Secretaría de Salud indica que 
son 20 los pacientes internados en hospitales de la secretaría de salud y del IMSS de los 
cuales cuatro permanecen intubados. En lo que se refiere a la hospitalización esta 
incrementó a 3.3 por ciento. Afortunadamente no se registran fallecimientos a causa de la 
enfermedad. 
  
Michoacán reportó 32 nuevos contagios y ninguna defunción por COVID-19 
https://postdata.news/michoacan-reporto-32-nuevos-contagios-y-ninguna-defuncion-por-
covid-19/ 
https://www.quadratin.com.mx/principal/alcanza-michoacan-los-303-contagios-por-covid-
19/ 
La Secretaría de Salud en Michoacán, no reportó ninguna defunción este martes a causa 
del COVID-19, por lo que desde el inicio de esta enfermedad, se han reportado un total de 
8 mil 713 muertes en la entidad. Asimismo, el reporte técnico de salud, registró un total de 
210 mil 156 contagios confirmados en el estado por la enfermedad.  Este día, se detectaron 
32 casos nuevos en el municipio de Morelia con 20, Apatzingán con 4, La piedad con 2, 
Tarímbaro, Uruapan, Puruándiro, Coeneo, Morelos y Yurécuaro con un contagio. 
 
Brindadas más de 163 mil consultas gratuitas en el “Miguel Silva” de Morelia 
https://www.urbistv.com.mx/brindadas-mas-de-163-mil-consultas-gratuitas-en-el-miguel-
silva-de-morelia/ 
El Hospital General de Morelia “Dr. Miguel Silva” otorgó, de enero a noviembre del año en 
curso, más de 163 mil 219 consultas médicas gratuitas a hombres y mujeres de todo el 
estado de Michoacán. Traumatología, ginecobstetricia, cardiología, gastroenterología, 
nefrología y urología fueron las especialidades de mayor demanda, seguidas de 
oftalmología, dermatología, nutrición y cirugía general. Estas diez especialidades ofrecieron 
en el año unas 73 mil consultas médicas, además de que los servicios de maternidad del 
Hospital General, lograron atender mil 142 partos naturales y 881 cesáreas, con un equipo 
multidisciplinario de especialistas en salud materna. 
 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
Paga Cobaem en tiempo y forma quincenas y prestaciones decembrinas 
https://revolucion.news/paga-cobaem-en-tiempo-y-forma-quincenas-y-prestaciones-
decembrinas/ 
El Colegio de Bachilleres del Estado de Michoacán (Cobaem) pagó a trabajadores 
administrativos y docentes 14 conceptos correspondientes a prestaciones decembrinas, así 
como el pago de ambas quincenas. Así lo dio a conocer la directora general, Teresa Mora 
Covarrubias, quien reiteró la voluntad y compromiso de esta administración estatal para 
brindar a las y los trabajadores mayor certeza financiera en este cierre de año. Ahondó en 
que se trató del pago de las quincenas ordinarias de diciembre, así como el aguinaldo 
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completo, apoyo a la superación académica, apoyo a la superación académica 2022-18, 
complemento a la anualidad, prima vacacional, actualización al empleado administrativo, 
canasta navideña, ayuda para libros, vales de despensa de la quincena 16, días 
económicos no disfrutados y pagos de fin de año proporcionales 2022. 
 
Entrega Raúl Cárdenas informe de actividades 2022 a la Comisión de Rectoría de la 
UMSNH 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/umsnh/entrega-raul-cardenas-informe-
de-actividades-2022-a-la-comision-de-rectoria-de-la-umsnh/ 
El rector de la universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Raúl Cárdenas entregó 
a la comisión de rectoría su último informe de actividades de la administración universitaria 
correspondiente al período 2022. "Hemos cumplido con el mandato que nos otorgó está H. 
Comisión de hace cuatro años, cumpliendo la encomienda de reestructurar las finanzas y 
reordenar la administración  universitaria, sin menoscabo de la calidad académica", señaló 
el rector de la UMSNH, luego de entregar su informe por escrito a los integrantes de la 
comisión de rectoría. 
 
Pagan prestaciones y salarios de fin de año completas a trabajadores del Cecytem, 
aún hay pendientes 
https://www.monitorexpresso.com/pagan-prestaciones-y-salarios-de-fin-de-ano-
completas-a-trabajadores-del-cecytem-aun-hay-pendientes/ 
Los trabajadores del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos de Michoacán 
(Cecytem) recibieron su salario y prestaciones de diciembre de manera completa, 
incluyendo un bono adeudado. Sin embargo, a decir del dirigente del SUTCECYTEM, 
Silviano Rentería  Patiño, quedó pendiente el pago de 3 estímulos adeudado de este año y 
el retroactivo de la política salarial. “El pasado viernes se liquidaron los conceptos salariales 
correspondientes, incluida la canasta navideña y la primera parte de aguinaldo. 
 
Tras sismos, Gobierno no regresó ni ha habido apoyo a escuelas: CNTE  
https://www.quadratin.com.mx/educativas/tras-sismos-gobierno-no-regreso-ni-ha-habido-
apoyo-a-escuelas-cnte/ 
Han pasado tres meses de que se registró un sismo el 19 de septiembre de 2022 y sus 
respectivas réplicas, y los daños en lo que respecta a escuelas no se han atendido. Así lo 
acusa el dirigente de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), Gamaliel Guzmán, quien señaló que en el siniestro la autoridad ha 
acudido pocas veces, y solo para conocer la situación, pero no para actuar. “Cuando se dio 
el sismo, a las pocas horas se movieron funcionarios del Gobierno para la zona a hacer un 
reconocimiento y eso lo aplaudimos, pero fue la única ocasión, no han regresado, tampoco 
ha habido apoyo”.  
 

 
INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 

  
En aumento abuso sexual infantil por estragos de la pandemia del COVID-19 
https://postdata.news/en-aumento-abuso-sexual-infantil-por-estragos-de-la-pandemia-del-
covid-19/ 
La directora del Instituto Moreliano de la Mujer para la Igualdad Sustantiva (IMMUJERIS), 
Nuria Gabriela Hernández Abarca, señaló que la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de 

 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/umsnh/entrega-raul-cardenas-informe-de-actividades-2022-a-la-comision-de-rectoria-de-la-umsnh/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/umsnh/entrega-raul-cardenas-informe-de-actividades-2022-a-la-comision-de-rectoria-de-la-umsnh/
https://www.monitorexpresso.com/pagan-prestaciones-y-salarios-de-fin-de-ano-completas-a-trabajadores-del-cecytem-aun-hay-pendientes/
https://www.monitorexpresso.com/pagan-prestaciones-y-salarios-de-fin-de-ano-completas-a-trabajadores-del-cecytem-aun-hay-pendientes/
https://www.quadratin.com.mx/educativas/tras-sismos-gobierno-no-regreso-ni-ha-habido-apoyo-a-escuelas-cnte/
https://www.quadratin.com.mx/educativas/tras-sismos-gobierno-no-regreso-ni-ha-habido-apoyo-a-escuelas-cnte/
https://postdata.news/en-aumento-abuso-sexual-infantil-por-estragos-de-la-pandemia-del-covid-19/
https://postdata.news/en-aumento-abuso-sexual-infantil-por-estragos-de-la-pandemia-del-covid-19/


 
 
 
 

                                                21 de diciembre de 2022 

las Relaciones en los Hogares (ENDIREH) 2021 muestra que el abuso sexual infantil 
incrementó 10% en el país a raíz de la convivencia con los agresores que provocó la 
pandemia del COVID-19. De acuerdo a los datos oficiales, el 42.2% de la población infantil 
ha experimentado algún tipo de violencia. En mujeres de 15 años o más el 36.10% vivió 
violencia física, el 24.1% violencia psicológica. “En el caso del abuso sexual y el 
hostigamiento al interior de las familias. Reporta la ENDIREH del 2021, que nos da una 
radiografía de cómo la pandemia hizo que la violencia en el ámbito familiar creciera, que el 
42% las niñas y niños experimentó un tipo de violencia y mayoritariamente tiene que ver 
con violencia física, acompañada de violencia sexual con un 10%”. 
 
Michoacán, entre los estados con mayor impunidad  
https://www.quadratin.com.mx/principal/michoacan-entre-los-estados-con-mayor-
impunidad/ 
La tercera edición del estudio del Índice Global de Impunidad en México, mejor conocido 
por sus siglas IGI, ubica a Michoacán entre los estados con más resultados negativos de 
impunidad, la cifra negra y tasa de violencia más altos. Los expertos de la Universidad de 
Puebla advierten que, de manera general, a México no le fue tan mal y hasta logró reducir 
ocho puntos en los índices de impunidad, sin embargo, eso es por la suma de todos los 
estados evaluados, no una regla general para todos. Michoacán, se encuentra en la lista 
de las siete entidades donde la impunidad no se ha reducido, por el contrario, sigue al alza. 
“Las siguientes entidades aumentaron más de diez lugares en el ranking comparativo según 
su índice de impunidad: Chiapas (9o a 24o ), Jalisco (13o a 27o ), Sinaloa (12o a 26o ), 
Morelos (7o a 20o ), San Luis Potosí (5o a 18o ), Michoacán (10o a 23o ) y Querétaro (17o 
a 28o )”, señala el estudio.  
 
No logró contener Michoacán 7 de los 11 delitos de alto impacto en 2022 
https://www.quadratin.com.mx/principal/no-logro-contener-michoacan-7-de-los-11-delitos-
de-alto-impacto-en-2022/ 
Pese a la estrategia de seguridad implementada, no se han logrado contener siete de los 
11 delitos de alto impacto, además de que otros como las amenazas y tentativas de 
homicidio han incrementado significativamente.  La Fiscalía General del Estado dispuso al 
público el corte a noviembre de los delitos considerados de alto impacto como homicidio, 
secuestro, violencia familiar, violación, extorsión, feminicidio, lesiones dolosas, robo a 
comercio, robo a transeúnte, robo de vehículo y casa habitación, en los que se muestra que 
la mayoría no ha logrado reducirse, por el contrario, van a cerrar con cifras al alza.  En los 
11 meses del año, el delito de feminicidio acumula 32 casos con 36 víctimas, esto 
representa un incremento del 18.51 por ciento con relación al año pasado, donde el registro 
es de 27 casos, a lo que habría que añadir los casos suscitados en diciembre.  
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